



Detención de miembro de Los Mapaches en caso Montoya da cuenta de nuevo escenario criminal

El “rearme” de las facciones ligadas al Tren de Aragua: jefes caen presos, pero jóvenes ascienden

Investigadores han observado el cambio hace ya algún tiempo y expertos en seguridad pública recuerdan que “la demanda y el mercado criminal siguen disponibles”. Las organizaciones delictuales, dicen, son “flexibles” y “adaptables”.

LORENA CRUZAT Y SOFÍA FARIAS

El secuestro extorsivo del exalcalde de Macul Gonzalo Montoya evidenció una situación que los investigadores comenzaron a observar hace ya un tiempo: luego del encarcelamiento de los jefes o líderes de la delincuencia organizada en el país, principalmente, de aquellos ligados a células o facciones del Tren de Aragua —de origen venezolano, pero de carácter transnacional—, vino el “ascenso” de los “soldados” o miembros más jóvenes de estas agrupaciones.

Ayer se detuvo a uno de los imputados extranjeros, formalizado por el plagio del exedil (ver nota relacionada). Tiene 18 años y es uno de los “últi-

mos” integrantes de la banda Los Mapaches libre, afirmó el jefe del Equipo contra el Crimen Organizado y Homicidios (ECO), Héctor Barros. “Hay alrededor de 15 sujetos que ya están en prisión preventiva, y los que van quedando son los que estamos deteniendo el día de hoy (ayer)”, puntualizó el persecutor. Todos ellos están vinculados a este tipo de delitos.

“Lo que más se conoce son las extorsiones a comerciantes. Sin embargo, también está ocurriendo mucho la extorsión, como ocurrió en este caso (de Montoya), a propósito de la utilización de ciertas aplicaciones (de citas)”.

Expertos en seguridad pública también empiezan a percibir el cambio de escenario criminal. “Creo que es una reorganización. Esto, en general, ocurre en las organizaciones criminales cuando algunos de sus miembros son detenidos”, advierte Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo.

“La demanda y el mercado criminal siguen disponibles”, recuerda, y apunta que la organización es “más flexible y adaptable”.

Mientras que el exsubsecretario del Interior Felipe Harboe plantea: “Da la impresión de que estas bandas, que son células del Tren de Ara-

gua, podrían estar buscando mecanismos distintos de lucro (...), debido justamente a la captura de la cúpula originaria del Tren de Aragua”.

“Las investigaciones —sostiene— tienen que lograr identificar todas las ramificaciones que podrían llevarnos a resolver otros delitos de extorsiones a locales comerciales, tomas de inmuebles, sicariato”.

Si bien no tienen relación directa con el Tren de Aragua o al menos no se ha verificado, sí la tendrían con grupos de criminalidad organizada. Se trata de una seguidilla de homicidios, frustrados y consumado (ver nota inferior). Todos ataques armados y dirigidos contra personas específicas.

PRISIÓN
 Quince miembros de Los Mapaches de mayor rango ya están en prisión preventiva.

LE VACIARON SUS CUENTAS Y FUERON A SU DOMICILIO POR EL EFECTIVO: EL ROBO AL EXEDIL SECUESTRADO Y RETENIDO EN RENCA

Israel Useche (18), arrestado y formalizado ayer por el plagio extorsivo.



En dos oportunidades ya el exalcalde de Macul Gonzalo Montoya entregó una versión sobre su secuestro, ocurrido el jueves 26 de junio. Tras su liberación, dos días después, la víctima describió informalmente las circunstancias que rodearon su plagio; luego, dio un relato más detallado. El primer detenido: el ciudadano venezolano Israel Useche (18), formalizado ayer ante el 3° Juzgado de Garantía de Santiago, que ordenó su prisión preventiva.

La versión de la víctima ante los investigadores se entregó primero ante el Equipo de Crimen Organizado y Homicidios (ECO) y personal de la Brigada de Investigaciones Policiales (BIPE) Antisecuestros. Sin embargo y con el fin de dar con los perpetradores del delito, los fiscales y detectives requirieron una segunda versión.

Esta vez, su relato los habría entregado en dependencias de una clínica de la capital, donde se encontraba internado, todavía en shock y con lesiones físicas por su retención.

Así, los detectives de la BIPE pudieron avanzar en las diligencias que los llevarían a identificar a los involucrados: una facción del Tren de Aragua, conocida como Los Mapaches.

Uno de los hechos que llamó la atención en la causa fue que la mayoría de la agrupación criminal ya estaba imputada en otras cinco investigaciones criminales, con 15 detenidos, incluido parte de los líderes. Y que, por lo tanto, el perfil de los indagados respondía a un grupo que no se encontraba en la cúpula de la organización criminal, que ya estaba bajo reclusión.

Entre las conclusiones a las que arribó el equipo de la causa es que se trataba de personas, aparentemente “soldados” o jóvenes de la organización que, al quedarse solos y en libertad, perpetraron nuevos delitos de secuestro.

El fiscal regional metropolitano Sur, a cargo del equipo ECOH, Héctor Barros, aseguró que los indagados “son los últimos componentes del grupo de Los Mapaches”. Recordó, en ese sentido, que ya hay 15 miembros en prisión preventiva.

Los roles de los indagados y próximas detenciones

La fiscalía no solo tiene el foco sobre Useche, sino que también sobre otros cuatro indagados por el secuestro de Montoya, incluidas dos mujeres.

Todos cumplían distintos roles para el secuestro y también para la retención de la víctima, en una casa de seguridad

en la comuna de Renca, según indicaron conocedores de esta indagatoria. Es por eso que ahora las pesquisas buscan dar con los otros involucrados.

Los antecedentes reunidos en la investigación y también la versión de Montoya permitieron reconstruir los hechos ocurridos en la casa de seguridad de Renca, donde la exautoridad fue lesionada con fines de extorsión. En ese contexto, este medio confirmó que tomaron su teléfono para contactar a amigos y familiares para pedir dinero. Le vaciaron sus cuentas bancarias, mientras que uno de los perpetradores del delito fue al domicilio de Montoya a buscar dinero en efectivo, cerca de \$5 millones. Eso, además del dinero que se entregó como rescate, \$1 millón 400 mil.

Si bien los delincuentes desconocían el cargo público que había ostentado Montoya en Macul, igualmente lo perfilaron antes de plagiarlo, dados sus accesos a una aplicación de citas.

Todavía no está claro el supuesto abuso de menores que se le atribuye; los investigadores recordaron que por ahora esta es la versión de secuestradores.

A su vez, se confirmó ayer que desde el inicio de la investigación se pudo identificar a los imputados, pero que se mantuvo la prudencia con el fin de res-

guardar la seguridad de la víctima y también evitar la huida de estos.

El mismo fiscal Barros aseguró que el detenido “participa directamente en la comisión del delito de secuestro”.

Una maleta lista y el intento de huida al sur del imputado

El jefe de la BIPE, Hassel Barrientos, por su parte, explicó que “es una investigación en desarrollo, en pleno desarrollo, y estamos dando cuenta del primer avance en cuanto a la detención de los autores materiales y este es uno de ellos. Un sujeto venezolano, mayor de edad y también quien ingresó de manera irregular al país y se encontraba en situación migratoria irregular”, dijo el policía.

“La intención de este sujeto era salir de la ciudad de Santiago en dirección al sur, ya contaba con su equipaje para hacer este cometido, por ende, fue una detención precisa, en los momentos en que este sujeto trataba de salir de la ciudad, escondiéndose producto de la investigación que estaba en curso”.

Aunque siguen las pesquisas, la situación irregular de los ciudadanos venezolanos dificulta que se pueda levantar una notificación de alerta en su contra. Sin perjuicio de ello, se advirtió en las fronteras de las características de los involucrados en el secuestro.